

JForest

森と林の自然から

やまびこだより

迎春

2025.1 第60号

目

次

- 新年のごあいさつ …………… 2
- 森林整備センター分収造林について … 3
- 春の植菌の時期が近づいています … 4
- 木材流通センター市況 …… 4
- 組合員の皆様へ …………… 4

新庄市の巨木・福鏡稲荷のイロハモミジ

幹周 五、六九米
樹高一五、〇〇米

新年のぐいあいつつ

最上広域森林組合 代表理事組合長

佐藤 景一郎



謹んで新年のお慶びを申し上げますとともに、組合員各位に於かれましては、日頃から森林組合の活動に對しまして、深いご理解とご協力を賜りまして、改めまして感謝と敬意を表するものであります。

昨年を振り返れば、元旦の能登半島地震が最大震度七という大被害が発生し、多くの方々が被災され、亡くなられた方もいらっしゃる災害でもありました。重ねて七月二十五日に発生した大雨の被害は、庄内・最上を中心に、甚大な被害をもたらし、ここ最上郡では、鮭川村や戸沢村で住民の避難や集団移転など一〇〇年に一度の災害とは言え、今まで築いてこられた生活を一变された方々もいらっしゃいました。これらに對して心からお悔やみとお見舞いを申し上げます。

林業関係に於きましても、林道の崩壊によつて作業が不可能になり、また、大幅な遅れや土砂崩れなどによつて倒木となり、水田や側溝に流れ、耕作不可能状態になりましたが、これらの支障木の伐採等を実施し仮復旧に貢献致しました。その他にもショッキングな話題としては、消滅可能性のある自治体が、七四四あり全体の四割にあたるというニュースや去年の出生者数が七五万人余りで過去最低となったニュースでありました。少子高齢化は益々歯止めがかからず、我々、中山間地に住み地域を守つて行こうとする団体には課題の大きすぎる問題でした。

しかしながら、その中であつて、県土の約七割を占める豊かな森林資源を有効に活用しながら、林業及び木材産業を活性化して雇用の創出と地域活性化につなげていく事が、我々に出来うる大きな仕事であると認識しております。

近年は、山地災害が激甚化・頻発化しておりますが、森林の多面的機能や水源涵養・山地災害の防止、地球温暖化の防止などの役割について再認識しております。

こうした状況の中、森林資源の循環利用と森林の保全を図る「やまがた森林ノミクス」を推進し、新しい技術であるICTの活用等によつて施業の安全性や生産性を高め森林の適正な管理と持続可能な林業の実現に取り組んでおります。

さて、以前から譲与税の配分見直しについて系統あげて運動し、より山側に配分できるようにという事を要望して参りましたが、関係各位のおかげで、私有林人口面積が五五％・林業就業者数が二〇％・人口が二五％に変更になりました。森林経営管理制度については、県・市町村と連携を図りながら、

各保育事業の高上げ等森林整備に有効に使用して頂けるように提案していただける体制を作つて行かなければと考えております。

先だつて、役員研修において、秋田県能代市工業団地に進出した中国木材を視察させて頂きました。現在は、二四万㎡の原木を扱い四m三m二mの原木を仕入れておりますが、順調に集荷されていて、近い将来に発電を計画しているとのことでした。我々も川上として、原木の安定供給が求められており、そのためにも「伐つたら植える」の「やまがた森林ノミクス」の一層の推進のために再造林を積極的に推進し、また、その後の保育の分野においても所有者負担なしで、資源が循環していくスキームを構築していかねばなりません。また、素材生産においても、高性能林業機械の導入や人材の育成に力を入れ、農林大学校や農林専門職大学の実習のフィールドを提供しながら共に人材の育成に繋げて行こうと思ひます。今、若い活気のある人材は、林業界の希望の星であります。

将来の林業の再生にも大きく貢献できるように、就労環境の整備など必要な制度全体を整備し受け入れていかねばなりません。

最後に、再度、適正な立木価格について申し上げます。昨年もこの紙上をお借りして述べさせて頂きましたが、木材価格は、現在、市場逆算方式になっております。つまり、各流通段階から経費と利潤を控除して丸太価格が決定しており、さらに、伐採・搬出・運搬を控除して立木価格が決定しております。一般的には、資材の高騰や人件費の高騰などの経費の上昇分を価格に転嫁しているのが現状であります。

森林は多面的機能を発揮し地球温暖化など大きく環境に寄与しております。しかしながら、今の立木価格では、持続可能な林業の経営は難しく森林経営の放棄や組合員離れは益々増加し、森林は、負の遺産として引き継ぐものがいなくなつてしまふのではないかと危惧しております。今後、森林吸収源対策や花粉症対策として伐採や再造林が進んで行くときに、より循環していくためにも合理的な価格形成の議論は、早急に結論が欲しいと思つております。是非、組合員の皆様も後押しをお願いいたします。

このように、森林の重要性は将来に向けて益々増大して参ります。令和七年も、組合員の皆様とともに林業の再生と地域の活性化に向けて取り組んで参りますので、よろしくご指導頂きますようお願いいたします。年頭のご挨拶と致します。



森林整備センター分収造林について

当組合では、造林地所有者と森林整備センター及び森林組合の3者契約（場合によっては2者契約）による針広混交林整備事業を実施しております。森林の有する公益的機能の維持促進を目的とし、所有者の自助努力等では適正に整備が見込めない箇所において、分収造林契約方式により造林地所有者が土地を提供し、森林組合が植栽・植栽木の保育及び造林地の管理を行い、森林整備センターが施業に係るすべての費用を負担して森林を造成します。下記の要件を満たす山林がありましたら、組合までご相談ください。植栽から主伐まで、当組合で造林地所有者様及び森林整備センターと連携を密にし、より良い施業を提案・実施してまいります。

契約対象地

- ①無立木地の山林で面積が概ね5ha以上、ほかの権利設定がない山林であり、相続登記が完了している山林
- ②地理的位置や条件が良い山林
- ③広葉樹等の現地植生を活かした長伐期の針広混交林を造成
- ④契約期間は概ね80年
- ⑤将来の主伐は小面積分散伐採により実施



分収造林契約(3者契約)及び収益分配(%)



春の植菌の時期が近づいています

種駒及びオガ菌の購入なら当組合に!!

森産業

1,000ヶ入(9.2mm)

税込 **4,345円**

なめこ1号 晩生、なめこ2号 中生
なめこ3号 早生、しいたけ 290号



余目河村

500ヶ入(8.5mm)

税込 **2,035円**

なめこ、しいたけ、ブナカノカ、ヒラタケ
ムキタケ、クリタケ、エノキタケ、キクラゲ
タモギタケ

※その他、大貫・日本きのこセンター等もご希望により取り寄せ可能です。
(少量の場合は送料が個人負担となる場合があります。お早めにご連絡下さい)

令和6年度 山形県森連木材流通センター 11月市況

単位 円/m³

木材流通センター			天童				庄内			
市日			第1355回		11月11日		第317回		11月18日	
樹種	長級(m)	径級(cm)	高値	中値	安値	備考	高値	中値	安値	備考
スギ	4.00	36上	-	14,760	12,600	選木	27,000	14,040	11,000	選木
〃	〃	30上								
〃	〃	20上		13,320	12,600		14,720	13,680	12,800	
〃	〃	14~18					13,860	12,960	10,800	
〃	〃	13下					10,800	10,080	-	
〃	3.65	20上					14,660	13,680	-	
〃	〃	14~18					14,000	12,960	10,800	
〃	3.00	20上	-	-	-		13,680	13,320	10,500	
〃	〃	14~18					13,500	12,600	12,240	
市日			第1356回		11月25日		第 回 月 日			
樹種	長級(m)	径級(cm)	高値	中値	安値	備考	高値	中値	安値	備考
スギ	4.00	36上	43,000	17,280	12,600	選木				
〃	〃	30上	15,480	14,760	-	選木				
〃	〃	20上	15,840	14,040	13,140					
〃	〃	14~18	12,800	12,600	11,880					
〃	〃	13下								
〃	3.65	20上								
〃	〃	14~18								
〃	3.00	20上	-	13,320	9,360					
〃	〃	14~18								

組合員の皆様へ ~名義変更について~

下記の事項が生じた場合、組合員資格に係る届出(手続き)が必要となります。該当される方は当組合までご連絡下さい。

- (1) 名義人死亡による相続 (2) 住所変更 (3) 譲渡 (4) 共有林の代表者の変更

現在、組合員台帳に登録されている住所・氏名で広報等を郵送した際、宛先不明等で返送されてしまう組合員が多数おられます。組合員台帳を更新する上で大切な届出(手続き)となりますので、ご協力お願いいたします。